



Présentation du livre du Patriarche Cyrille sur saint Vladimir à l'université d'état d'Extrême-Orient



La présentation du livre de Sa Sainteté le Patriarche Cyrille de Moscou et de toute la Russie *Le Prince Vladimir : le choix de civilisation de la Rus'*, publié en 2015 par les Éditions du Patriarcats de Moscou dans la série « Parole de Patriarche », a eu lieu le 28 septembre 2015 à la salle maritime du nouveau campus de l'Université d'état d'Extrême-Orient, sur l'Île Rousski.

Le livre était présenté par le métropolite Hilarion de Volokolamsk. Remarquant que l'ouvrage marquait le millénaire du trépas de saint Vladimir, égal-aux apôtres, l'hiérarque a dit notamment :

« Ce jubilé est l'un des évènements spirituels les plus remarquables pour notre temps. Il s'agit d'un évènement religieux, culturel et national. Comme le souligne Sa Sainteté, la célébration du jubilé nous renvoie aux sources de notre civilisation, elle en actualise le sens dans l'histoire des pays héritiers de l'antique Rus', nous incitant à réfléchir au riche patrimoine laissé par saint Vladimir. En inspectant le passé, nous, ses descendants et ses successeurs spirituels, devons en tirer des leçons pour le présent

et pour l'avenir. »

« Saint Vladimir égal-aux-apôtres est une figure centrale de l'histoire des peuples slaves frères, le peuple russe, le peuple ukrainien et le peuple biélorusse. Aucun autre homme d'état n'a fait autant que le saint prince Vladimir, qui, suivant le dessein de Dieu, apporta la lumière du Christ à la terre russe. Le baptême a radicalement changé la vie des Slaves de l'Est. Le principe chrétien a été la force objective qui détermina leur histoire, devenant un facteur essentiel d'unité dans le processus de formation de notre conscience nationale.

Quelle est l'actualité des questions soulevées dans le livre ? Principalement, ce qui nous manque aujourd'hui : un regard mûr et responsable sur le christianisme. La vision folklorique et rituelle de la foi ne peut en aucun cas être suffisante. A notre époque, le christianisme court le danger de devenir un objet de musée, respectable, peut-être, mais relégué au patrimoine national et culturel des pays du monde dit post-chrétien. Si nous souhaitons sérieusement que les idées vivifiantes du christianisme fécondent vraiment et transfigurent la société moderne, nous devons tout faire pour que les gens les acceptent et s'en inspirent dans leurs actes et dans leurs choix sur le plan personnel, familial, social, national et professionnel.

Le choix de la Rus', baptisée par saint Vladimir, a été le choix de la justice de Dieu. Et cette dominante dans les valeurs nous jette aujourd'hui un défi : la justice de Dieu, le bien, la pureté morale sont-ils notre choix civilisationnel ? Sommes-nous prêts à poursuivre l'œuvre de saint Vladimir ? Selon notre Primat, nous sommes aujourd'hui face à un choix de civilisation. Ainsi, ce livre nous force à réfléchir à notre propre choix idéologique, à réfléchir au sens de la vie humaine, à la foi, à notre vie à la lumière de la doctrine du Christ.

Saint Vladimir n'est pas seulement le fondateur de notre état. Il a, remarque le Patriarche, « apporté l'annonce du Christ Sauveur du monde, le Soleil de justice qui illumine de Sa Lumière divine l'existence humaine (...) »

« L'esprit de la doctrine du Christ et l'autorité de l'Église ont pénétré dans toutes les sphères de la vie de l'état et de la société. Même le XX siècle, malgré ses cruelles persécutions contre les chrétiens, n'a pas pu anéantir entièrement les fruits de l'évènement initié par saint Vladimir. Pendant les années d'athéisme, alors que l'on inculquait l'athéisme par la force, le feu de la foi chrétienne continuait à réchauffer les cœurs des confesseurs. La culture continuait, jusqu'à un certain point, à porter les valeurs chrétiennes qui étaient à la base de l'identité des Slaves de l'Est depuis le baptême de la Russie. C'est pourquoi, le programme de formation de l'état initié par le prince Vladimir, qui fonda la Rus' de Kiev sur l'exemple de sa transformation spirituelle personnelle, est d'une brûlante actualité (...) »

Sa Sainteté, constate le métropolite Hilarion, a abordé de nombreux thèmes dans son ouvrage : aussi bien la théologie, que l'histoire, la philosophie, la psychologie, etc. Ce livre intéressera donc tous ceux qui ont à résoudre des objectifs pédagogiques, missionnaires, catéchétiques, culturologiques, tous ceux qui œuvrent à l'éducation culturelle, morale et patriotique de la jeunesse.

L'une des particularités du livre *Saint Vladimir : le choix de civilisation de la Rus'*, est qu'il peut atteindre différents niveaux. « Il parlera à chacun de ses lecteurs, l'atteignant au niveau de réception dont il est capable à ce moment » a souligné le métropolite Hilarion.

Avant la présentation, Mgr Hilarion avait rencontré le recteur de l'Université d'état d'Extrême-Orient, S. Ivanets. L'enseignement de la théologie dans les établissements supérieurs russes faisait partie des thèmes abordés, ainsi que l'état actuel et les perspectives de développement du département de théologie et des sciences religieuses de l'université d'Extrême-Orient, l'un des plus anciens de Russie. Le métropolite Benjamin de Vladivostok et du Primorié a participé à l'entretien, ainsi que d'autres personnalités du monde universitaire et ecclésiastique.

Le même jour, dans les locaux administratifs du kraï de Primorié, le métropolite Hilarion de Volokolamsk a rencontré le gouverneur de la région, V. Miklouchevski. L'entretien a porté sur la construction de la cathédrale de la Transfiguration de Vladivostok. Le gouverneur a assuré le président du DREE que les travaux seraient bientôt terminés.

Source: <https://mospat.ru/fr/news/50141/>